○令和4年第9回防府市教育委員会 議事録

1 開催日時 令和4年9月27日(火曜日) 午後2時00分

2 開催場所 防府市役所1号館3階南北会議室

3 出席者

教育長 江 山 稔

委員 小松宗介

委員 村田 敦

委員 田村純子

委員 温水祥代

4 会議に参与した者

教育部長 高橋光男

教育部次長 石丸典子

教育総務課長 松田伸一

学校教育課長 荒瀬淳子

生涯学習課長 金子 照

文化財課長 桃 井 芳 枝

学校教育課主幹 石 川 武

学校教育課主幹 藤井 学

学校教育課主幹 片山 裕美

生涯学習課主幹 吉川 昇

5 会議に従事した職員

教育総務課課長補佐 岸 野 恵 美

- 6 議事日程等
 - 1 議事録署名委員の決定
 - 2 議事録の承認
 - 3 教育長の報告
 - 4 付議事件

議案第13号 防府市図書館設置及び管理条例施行規則中改正について

議案第14号 防府市図書館協議会の委員の委嘱について

承認第15号 専決処分の承認を求めることについて

(防府市教育委員会事務局文書取扱規程の一部改正について)

5 その他

- ・令和3年度主要な施策の成果報告について
- ・令和4年度人権学習講演会について

午後2時00分開会

〇教育長 それでは、改めまして、皆さんこんにちは。

ただいまから令和4年度第9回教育委員会定例会を開催いたします。

本日の議事録署名委員は田村委員、温水委員、御両名にお願いいたします。

次に、8月定例会の議事録につきましては、原案のとおり承認することに御異議ございませんか。

(「異議なし」と呼ぶ者あり)

〇教育長 御異議ございませんので、原案のとおり承認いたします。

それでは、私から教育長の報告をいたします。資料を見ていただいたらと思います。

1番、8月24日、教育長協議会が県庁でありました。これは県教委と人事に関することの話 合い等でございます。

それから2番、8月28日の日曜日には、安芸高田市・防府市の姉妹都市交流事業として、神楽の公演が三友サルビアホールで行われました。ものすごくすばらしい公演でした。

3番、8月29日月曜日です。NHK杯全国中学校放送コンテスト最優秀賞受賞報告ということで、国府中学校の森ともみさんが朗読の部で最優秀賞をいただいたので、受賞の報告に参りました。美術部の部長ということです。

それから、4番、9月1日の木曜日、令和4年度教育行政点検評価報告書を市議会の上田議長 に松田教育総務課長と私とで提出をしております。

それから、5番、9月3日、土曜日です。防府市の総合社会福祉大会、それから同じ時間帯にほ うふみらい塾を防府商工高校で行っております。

6番、9月4日の日曜日、山頭火ふるさと館の特別企画展のオープニングということで、「山頭火と芭蕉・良寛~尊敬した先人たち~」を現在開催しています。今は芭蕉のいろいろなものや資料が展示されています。10月7日からは良寛のいろいろな資料が展示されます。

それから、8番、9月15日、小・中合同校長研修会、それから第77回国民体育大会・第22回全国障がい者スポーツ大会の壮行式を行いました。小・中合同校長研修会は、文化福祉会館で校長先生方に元CAの山根美代子さんを講師として、アンガーマネジメントの講話をしていただきました。校長たちもいろんな研修受けていますが、また新たな学びを持ち帰っております。

それから、9番、9月16日の金曜日、第1回ほうぶ塾を開催しました。ほうぶ塾は、5年以内

の若い先生方を対象に南北会議室で意見交換会等を行っております。

それから10番、9月17日の土曜日から19日まで山形県の寒河江市に出張してまいりました。これは、今の「鎌倉殿の13人」の中に登場する大江広元公の関係で行ってきたわけですが、 大江家が鎌倉時代から寒河江を約400年治めており、また、広元公の四男である季光さんは毛利家の祖先となっています。

今年4月に、防府で大江広元役の栗原英雄さんのトークショーがあったときに、防府にご案内して寒河江市から教育長が市長代理ということでお見えになりました。今回、寒河江市で同じように「鎌倉殿の13人」のトークショーがあり、防府に招待がありましたので、市長代理ということで行ってまいりました。陸路で行きましたので、移動に1日、そして2日目の日曜日にトークショー等があり、月曜日に帰ってくる予定でしたが、台風直撃でしたのでちょっと足止めされて、帰るのに1日伸びました。

寒河江市では、大江家がこの一文字三ツ星の家紋とのことで、これは毛利家の家紋だと思っていましたが、向こうが本家というかそういうことで、まち全体が盛り上がっていました。まち自体は防府市より少し小さい面積で、人口は4万1,000人だから防府市の半分よりちょっと少ないぐらいです。小学校は9校、中学校は3校ということで、教育長と話をしたときに、中学校3校を、今度何年かかけて1つにまとめなければならないが、これがなかなか大変な問題だということで頭を抱えておられました。せっかく行ったのでいろんな学校のことやいろんなことをお話させていただきました。

それから、11番、9月24日の土曜日、第3回セルビア杯バレーボール大会兼防府市中学校新人体育大会ですが、これが昔でいう新人戦で、バレーボールはホストタウンの関係で「セルビア杯」と銘打っております。10月のはじめに中学校の県の大会が昔ありましたが、これがなくなって県の新人大会になります。この9月24日あたりに全種目予選を行い、これで勝ったチームが県の新人大会に行くことになり、それが10月中頃に予定をしています。ということで、中学校3年生は早いところは6月の県の選手権予選で負けたら引退ということになりますが、防府市の場合は防府カップを行っていますので、7月の終わりまで3年生がやって、そこで引退となります。全国大会、中国大会とあるところは別ですけど、今は新人大会ですので新人のチームが戦って、県の大会に向けて、予選を勝ったとこは頑張っているところでございます。

次に、運動会です。9月3日、10日、11日、24日、17日も含めて、この9月25日の向 島小学校をもって市内の小学校、中学校の全部が運動会を終えています。

それから、学力向上ヒアリングですが、グループごとに市内の学校を呼んで、学力向上の取組 等をお互いの学校に聞きながら、また質問して市全体の底上げを図るように行っているところで す。 それから学校訪問は、昨日玉祖小学校に行ってまいりました。

それから、裏になりますが、義務教育課地域支援・人事班の学校訪問ですが、学校に行って管理 職の面談であったり、これから管理職選考を受ける人を県教委が見に行ったりしています。

それから、令和4年度第3回防府市議会定例会について、日程はこのとおりで、一般質問については6議員が教育行政に対して質問をされています。内容については3ページ以降にあります。

まず、河村議員が「小中学校の特別教室のエアコン設置について」ということで、今後、校舎の 改修等に合わせて特別教室へのエアコン設置を着実に進めていくということをお答えしておりま す。現在、普通教室にはすべてエアコンがついております。

それから4ページです。

石田議員から「学校給食における今後の方針について」ということで、現在の自校方式のままでやっていくということ。それから、食材の地産地消や添加物のことについては、地産地消を図り安心安全な給食を提供していると答えています。

牛見議員からは「方言教育について」ということで、本市の方言教育の取組と必要性について質問がありました。国語科の学習指導要領に基づいてやっているが、特別に防府だから取り上げてやるというわけではなくて、現在地域との連携でいろんな授業やっておりますので、地域の方がこられたときにいろんなことを取り上げてやっていくということをお答えしております。

それから、高砂議員からは「二分の一成人式について」ということで、これから先もちゃんといい取組だからということと、多様性についても学ぶ機会であるということをみんなに伝えてほしいと要望されましたので、学校でしっかり取り組むとお答えしています。

それから、河杉議員からは「児童・生徒の学力向上について」ということで、全国学力・学習状況調査の防府市の結果が全国・県平均よりちょっと下だったので、どういった取組をしているのか、今後どういうふうに取り組んでいくのかということの質問がありました。各学校共にその結果を基に取り組んでおりますので、今行っている取組をしっかりやっていくことを伝えて、現在行っている学力向上ヒアリングもその取組の一環ですが、そういう現在の取組についてお答えしております。

それから、河杉議員からもう一つ「携帯電話・スマートフォンの利用について」ということで、 今の利用状況や、いじめなどへの対応について、今後どのように指導されていくのかと質問があ りました。防府市の子どもたちは全国平均、県平均に比べて利用時間が長くなっており、トラブ ル等については、各学校が小まめに生活環境アンケート等行って対応しているということ。それ から、今後どのように指導していくのかについては、平成26年に防府市が児童生徒の携帯電話 に対する指針というのを作成しております。世の中の状況が変わってきたので見直しの時期に来 ているので、それをPTA連合会等も含めて学校でも見直しを図っていくとお答えしています。 今まさにPTA連合会も動き出そうとしているところでございます。

それから、最後に和田議員から「通学路のあり方について」ということで、通学路の安全対策、 それから周知について、やはり子どもたちがとにかく安全安心に通えるようにということ、安全 対策をしっかり図ること。それから、キッズゾーンあるいはそういったものの周知をしっかりす るようにと質問がありました。これは安全対策をしっかりと、事故のないように進めていくとお 答えしています。

以上、報告をいたしました。

何か御質問がある方はお願いします。はい。

- ○村田委員 スマートフォンのことですけれど、26年につくられた携帯電話等に関する指針ですが、生徒さんはもちろん学校の先生ですらあまり知らないということなので、今回新しくつくり直すということであるなら、よりそれを徹底していただいたほうがいいと思います。
- ○教育長 はい。ありがとうございます。課長何かありますか。学校教育課長。
- ○学校教育課長 26年からお示しはしていましたが、コロナの関係でここ2年間ほど周知徹底が うまくできていないところもありますので、この機会に保護者の方、それから子どもたち自身も 当事者として巻き込んで、新たな指針を徹底してまいりたいと思います。
- **○村田委員** そうですね。やはり午後9時以降は使わないという、これを徹底することが必要だと 思います。
- **〇教育長** これは生涯学習課長のところでしたね。
- 〇生涯学習課長 はい。
- **〇教育長** つくり始めるところは。
- **〇生涯学習課長** まあそうですね。
- ○教育長 今話していて、午後9時以降は使わないというのは、本当に私もそのようにしたいと強い思いを持っています。だから、市全体が防府市はもう全部が使わないんだということで、保護者に向けても、決まりができたときに大々的に周知ができたらと思います。

何かほかに御質問とか御意見等があったらお願いします。よろしいでしょうか。

(「なし」と呼ぶ者あり)

○教育長 それでは、続いて付議事件について御協議いただきます。

議案第13号防府市図書館設置及び管理条例施行規則中改正についてを議題といたします。 補足説明をお願いします。教育総務課長。

○教育総務課長 それでは、議案第13号防府市図書館設置及び管理条例施行規則中改正について 御説明を申し上げます。

議案書は1ページをお願いいたします。

本案は、防府市図書館設置及び管理条例施行規則の一部を改正するものでございます。

提案理由といたしましては、10月1日にオープンを予定しております防府市電子図書館の導入に伴い、所要の改正をするため、本案を提案するものでございます。

内容につきましては、2ページ、3ページをお願いいたします。

館外貸出しについて、従来の図書館資料とは別に1人につき3点以内の電子書籍を貸出しできるということを定めようとするものでございます。

よろしく御審議のほどお願いいたします。

- **〇教育長** 説明が終わりました、何か御質問があればお願いします。
 - これは、ネット上で本が読めるということですね。
- ○教育総務課長 スマホでもタブレットでも御自宅のパソコンでも見られます。ただ、通信料は御自身の負担になります。Wi─Fiのあるところとかそういうところでの御利用をお願いしたいと思います。
- **〇教育長** 図書館のカードを持ってないと利用できないのですか。
- ○教育総務課長 そうですね。既に図書館のカードをお持ちの防府市民の方はその図書館カードの番号と御自身の生年月日等を入力したら利用できます。それ以外の方はちょっと窓口での申請の手続が必要となります。
- ○教育長 何か質問ありませんか。いいですか。10月1日からですか。
- ○教育総務課長 はい。
- **〇教育長** 楽しみにしております。よろしいでしょうか。

(「なし」と呼ぶ者あり)

〇教育長 それでは、お諮りをいたします。

ただいま議案となっております議案第13号につきましては、これを承認することに御異議ございませんか。

(「異議なし」と呼ぶ者あり)

- ○教育長 御異議ないものと認めます。よって、議案第13号は原案のとおり承認されました。 続きまして、議案第14号防府市図書館協議会の委員の委嘱についてを議題といたします。 説明をお願いします。教育総務課長。
- ○教育総務課長では、議案書は7ページをお願いいたします。

議案第14号防府市図書館協議会委員の委嘱について御説明を申し上げます。

本案は、図書館法及び防府市図書館設置及び管理条例の規定に基づいて設置をいたしております図書館協議会の委嘱について、お諮りをするものでございます。

提案理由といたしましては、防府市教育委員会所管事務委任規則第1条第1項第7号の規定に

より提案するものでございます。

議案書の11ページをお願いいたします。

委員の任期につきまして、条例第10条第3項の規定により2年となっております。このたび、 9月末をもって委員の任期が完了いたしますので、新たに委員を委嘱しようとするものでござい ます。

新しい委員につきましては、議案書の8ページに掲載をさせていただいております。一般公募 の有吉委員のみ新任で、ほかの方は再任となっております。

よろしく御審議のほどお願いいたします。

〇教育長 説明が終わりました。御質問等ございませんか。よろしいでしょうか。

(「なし」と呼ぶ者あり)

〇教育長 それでは、お諮りいたします。

ただいま議題となっております議案第14号につきましては、これを承認することに御異議ご ざいませんか。

(「異議なし」と呼ぶ者あり)

- ○教育長 御異議ないものと認めます。よって、議案第14号は原案のとおり承認されました。 続きまして、承認第15号専決処分の承認を求めることについてをお願いします。 説明をお願いします。教育総務課長。
- ○教育総務課長 それでは、承認第15号専決処分の承認を求めることについて御説明申し上げます。議案書は13ページをお願いいたします。

本案は、防府市教育委員会事務局文書取扱規程の一部を改正する訓令を発出しましたので、これを報告し、承認を求めるものでございます。

提案理由といたしましては、防府市教育委員会所管事務委任規則第2条第1項の規定により、 臨時に代理いたしましたので、同条第2項の規定により提案するものでございます。

内容につきましては、14ページから19ページにかけて記載をしておりますが、新文書管理システムの導入に伴いまして、文書の受発簿や起案用紙の様式の変更及び関連する条項について、 所要の改正をしようとするものでございます。

よろしく御審議のほどお願いいたします。

○教育長 説明が終わりました。御質問等ございませんか。

これは様式が変わったり、押印をしないようにとかそういったところが変わってくるということですよね。

- ○教育総務課長 はい、そうです。
- **〇教育長** よろしいですか。いいですか。

(「なし」と呼ぶ者あり)

〇教育長 それでは、お諮りします。

ただいま議題となっております承認第15号につきましては、これを承認することに御異議ご ざいませんか。

(「異議なし」と呼ぶ者あり)

○教育長 御異議ないものと認めます。よって、承認第15号は原案のとおり承認されました。 以上で本日の付議事件は終了いたします。

続いて、その他の事項に入ります。

令和3年度主要な施策の成果報告についてをお願いします。教育部次長。

○教育部次長 令和3年度主要な施策の成果報告書について、教育委員会関係を抜粋したものを資料としてお送りしています。そちらを御覧ください。

令和3年度決算の認定については、9月21日、市議会の決算特別委員会において審議がございました。委員会では、教育長以下、各課長・主幹が出席し、教育委員会関係の決算状況について、令和3年度主要な施策の成果報告書により概要説明を行った後、委員からの質疑を受けております。

特別決算委員会の委員からは、事業の成果や今後の課題についての質疑や、また事業に対する要望事項などの御意見がございました。

質疑の内容につきまして、幾つか御説明いたします。

お手持ちの資料の283ページを御覧ください。

下段の、地域と育む学び舎づくり事業では「特色ある取組に補助金を増額しているとのことだが、具体的にどのような取組なのか」という質疑がございました。それに対し「華浦小学校においてはベストの購入、向島小学校においては階段アート、中関小学校においてはふるさと壁画、イメージキャラクターづくり、また、小野小・中学校、右田中学校においては、コミュニティルームの整備をしました」と答弁しております。

次に、284ページの上段、外国語活動事業では「通常外国語指導助手9人体制のところ、コロナの関係で8月、9月は5人体制だったとのことだが、どのような活動をされたのか」と質疑がございました。それに対し「この2か月は担当校を増やして、授業に入る回数を減らすなどして対応した」と答弁をしております。

次のページ、285ページお願いします。

ICT教育推進事業では「ICT活用教育推進員とICT活用教育専門員の5名で各校に出向いて指導するなど対応しているが、5人体制で大丈夫なのか」と質疑がございました。それに対し「これは3年度からの新規事業であって3年度の前半は整備を皆で行い、後半は5人で各担当

校を決めて週に1回程度訪問することで、教員のスキルアップや子どもたちへの研修も充実できている」と答弁しております。

298ページをお願いします。

上段の屋内運動場天井等落下防止対策事業では「現在何校実施されているのか。 4年度に何校 実施しているのか」との質疑がございました。これに対し「3年度までで小学校8校、中学校3校 が実施しており、4年度には小学校2校、中学校1校で実施している。残りについては令和5年 度以降で実施していく」と答弁しております。

次に、329ページをお願いします。

給食センター運営事業では「以前、有機農業の無農薬のものを利用してほしい。まずは調味料を利用してほしいと言っており、県産の塩を既に利用していただいており感謝している。今後、子どもの第二発育急進期の大事なときであり、食育の中で無農薬野菜を増やしていく予定はあるのか」との質疑がございました。それに対し「有機野菜については、市の農業部局とも連携していきたい」と答弁しております。

決算特別委員会では、4名の委員から質疑がございましたが、特段の指摘事項はございませんでした。決算につきましては、今週29日の市議会本会議最終日におきまして認定される見込みでございます。

説明は以上でございます。

〇教育長 報告が終わりました。御質問等ありましたら、お願いいたします。

よろしいでしょうか。

(「なし」と呼ぶ者あり)

〇教育長 また、この件については、見られて何かあったら言っていただくと、また今後いろいろ 取り入れていけるものは取り入れていきます。よろしくお願いします。

続きまして、令和4年度防府市人権学習講演会についてお願いします。生涯学習課主幹。

〇生涯学習課吉川主幹 委員の皆様には、こちらの浅黄色のチラシをお配りさせていただいております。講演会につきましては委員の皆様にも御案内をさせていただいて、お返事のほうもいただいておりますが、10月19日水曜日、午後2時からアスピラートの音楽ホールで開催を予定しております。

今年度は、講師にNPO法人東京レインボープライドの共同代表理事の杉山文野さんをお招き して御講演いただく予定としています。杉山さんは、元フェンシング女子日本代表で、御自身が トランスジェンダーということで、御自身の体験に基づいたお話が聞けることと楽しみにしてい るところでございます。コロナの関係により、今年度も事前申込制として、13日まで事前の申 込みを受け付けているところでございます。

以上でございます。 ○教育長 杉山文野 (スギヤマ フミノ) さん。 〇生涯学習課吉川主幹 はい。 **〇教育長** 事前申込みが必要だということですね。 〇生涯学習課吉川主幹 はい。 **〇教育長** よろしいですか。 (「なし」と呼ぶ者あり) **〇教育長** それでは、報告は終わりました。 ほかに何かございませんか。 (「なし」と呼ぶ者あり) **〇教育長** では、ないようでしたら、以上で本日の会議は終了いたします。 午後2時27分 閉会 防府市教育委員会会議規則第17条第2項の規定により署名する。 令和4年9月27日 署名委員 田村委員 _____

温水委員 ______